

HOJA DE CALENDARIO

VIERNES

22

Diciembre

San Demetrio, mártir

San Demetrio fué mil tar, floreciendo bajo el imperio de Diocleciano y Maximiniano. Residió el Santo en Tesalónica, en ocasión de pasar por ella Maximiano, y como le fuera indicado aquél como uno de los principales propagandistas de la religión del Crucificado, le hizo encerrar en un calabozo, mandando después, sin darle ni celebrar juicio alguno, que le mataran a lanzadas en el mismo sitio que se encontraba, recibiendo el martirio el año 304.

Política económica y maniobras financieras

No en vano hemos clamado un día y otro día sobre la necesidad de afirmar la política neutral en España, eliminando aquellos obstáculos, personales o reales, que se oponen al mantenimiento escrupuloso de la misma. Por regla general, la opinión se ha fijado casi exclusivamente en los políticos que inspiran sospechas; pero no se debiera echar en olvido ni dejar de investigar los hechos de la política económica, que son, no sólo atentatorios a la neutralidad, sino también a los altos intereses de la economía nacional. Y los hechos son los siguientes: se están haciendo préstamos a Francia, que repercuten desfavorablemente en nuestro mercado monetario se llevan a cabo maniobras encaminadas a sostener la libra esterlina y el franco en mengua del poder adquisitivo de la moneda española.

Examinemos los casos. En primer lugar, se señala a importantes entidades bancarias de Madrid (dos muy conocidas), Bilbao (un Banco importante) y Barcelona (una firma conocida), como prestamistas de Francia. Estas entidades prestan a la República, y reciben en cambio Exterior español y valores ferroviarios. Se dice que lo prestado últimamente asciende a 140 millones de pesetas.

¿Es esto conveniente? Tal vez alguien contestará que sí, porque facilita el rescate de valores públicos y privados. Pero a esto contestaremos que el rescate conviene que se haga de otra manera. Cuando ésta fuese cambio de mercancías con la exportación española por valores, las disponibilidades monetarias quedarían en España y se favorecería la producción nacional; pero siendo de la manera que nos ocupa, el mercado nacional pierde fluidez y hace poco menos que imposible la aplicación del crédito público y privado.

Ha declarado el ministro de Hacienda, en el Congreso, que se acerca el momento crítico en que forzosamente tendrá el Estado que hacer apelación al crédito para atender a necesidades que no pueden ser cubiertas con los recursos de los presupuestos. Y nosotros nos preguntamos: si no se contiene la salida del dinero español, ¿qué capacidad le quedará al mercado monetario nacional, qué fluidez, para poder cubrir un empréstito? Y no nos que-

da otro recurso que no sea el que significa el mercado interior, pues el internacional es, hoy por hoy inasequible. Ahora que el ministro de Hacienda no liga bien los hechos con las palabras, porque si tiene la convicción de que hay que apelar al crédito para atender a las necesidades del Tesoro, no debe contemplar con calma la entrada de esas cajas repletas de valores que vienen de Francia, y que, conforme a una disposición reciente, tienen que ser abiertas e inspeccionadas por la Hacienda. Y a propósito de este trámite, ¿se timbran los títulos al llegar a España?

Ya se ha hecho la tercera remesa de dinero a Francia, y de seguir así, vendrá un momento en que la contracción será tan grande que no se podrá llevar a cabo empréstito interior alguno. Ciertamente que el ministro de Hacienda tal vez no las tenga todas consigo, y piense que, cuando sea llegado el día del futuro empréstito, habrá dejado de ser ministro. «Après moi, le déluge»... Pero la nación pagará las consecuencias.

La más elemental de las neutralidades nos veda subvenir con nuestro dinero a las necesidades financieras de ningún beligerante y el más primordial de los patriotismos reclama que el dinero español no salga de España en las presentes circunstancias.

Todo parece que en política económica conspira contra el interés nacional. Uno de los proyectos recientemente presentados a las Cortes se refería a la prohibición de que el Banco de España enajenase el oro. Pues bien; en vez de subirse el tipo de descuento, a fin de contener el drenaje de metal amarillo, el Banco de España le mantiene bajo, facilitando así el escape de ese denominador común de los cambios internacionales.

Todo esto se parece a las sangrías que se hicieran a un cuerpo que hubiese comenzado a vigorizarse. Desde el punto de vista del interés privado, el negocio será excelente; pero no tiene justificación posible si se juzga a través de la moral y del sentimiento patriótico.

A los amaños del Crédito Lyonés para producir alzas artificiales en los francos, hay que añadir la gran maniobra que se plantea desde Norteamérica para contener la baja de la libra esterlina. Se toma como campo un país neutral, como España. Véase el último balance del Banco de España, y el aumento de 10 millones oro. Pierpont Morgan tira de los hilos haciendo estas remesas con el solo objeto de levantar la libra esterlina. Claro, está que la fuerza de los acontecimientos es tan grande, que al fin se doblega el apoyo, y la baja continúa; pero las perturbaciones a que está da lugar son bien sensibles.

¿Qué se podría decir de los que fuesen traspasando nuestros arsenales y parques al extranjero en las circunstancias actuales? No habría en el rico idioma castellano palabras bastante severas para condenar tal comercio. Pues lo mismo puede pensarse de los que desguarnecen económicamente a España. Nuestros parques y arsenales económicos, no sólo hay que guardarlos intactos, sino abastecerlos aún más, a fin de que la patria se halle bien pertrechada ante el peligro que amenaza recrudecerse. Si apenas repuestos de una depredación de prodigalidad, las consecuencias que así se provocan serán funestísimas.

Menos mal si los atentados contra la neutralidad no fuesen sino manifestaciones sentimentales, latidos románticos, sin otra consecuencia que la posición de gravedad que se crease para el mismo antineutralista; pero es que tales actitudes, traducidas en hechos, se convierten en merma evidente de la potencialidad económica nacional, en escasez de mercancías y subsistencias en disminución de salarios reales, cuyas terribles consecuencias

NUEVO CINE

ROIG, NÚM. 9 Teléfono n.º 113

Por enlazar esta semana con las fiestas de Navidad
 GRANDES SESIONES!!! INCOMPARABLES ESTRENOS!!!

Sábado 23. — Día de gran moda. A las 9.
 [EXITAZO sin igual! — Soberbia obra de interés palpitante!
EL NOCTURNO DE CHOPIN
 1.800 metros — Drama de gran emoción e interés, interpretado por la primera actriz trágica española MARGARITA CHIRGU; Rica presentación, elegantes toilettes.
LA RISA DE LA COQUETA
 1.100 metros, interpretada por la hermosa actriz, CATALINA WILLIAMS
 Domingo 24. — Sesiones a las 5 y cuarto y 8 y media.
Lunes 25, Navidad. A las 4.
 Gran sesión infantil con películas cómicas y dramáticas con sorteo de regalos.
 A las 6 y 8 y media sesión con magníficos estrenos de largo metraje.
Martes 26, 2 sesiones a las 5 1/4 y 8 1/2 con cambio de programa.
 ¡¡¡AL NUEVO CINE todos!!! que estos estrenos no tienen rival.
 El día 30 LA CONDESA ARSENIA por Diana Karénne.

no quedan remediadas por el beneficio bancario de un grupo privado.

Se ha dicho muchas veces que el capital no tiene patria, y que emigra en busca de interés más alto. Sin entrar a discutir este extremo, a nosotros nos bastará recordar que cuando las virtudes del patriotismo no se observan, medios sobrados tienen los gobernantes para hacerlas respetar, ya que no sentir. Hoy, en todas partes, los Gobiernos ponen en práctica medidas hasta dictatoriales para hacer entrar en razón a los especuladores de toda clase, que no piensan sino en el propio interés. Desde la tasa que se aplica al precio del pan hasta el cierre de la frontera a la exportación de monedas de oro o plata, hay una escala de providencias de buen gobierno que enfrenan los impulsos de la libertad económica, que sólo afirma el derecho de los egoístas y de los fuertes. A ellas nos referimos, y claramente señalamos los hechos y los deberes que los gobernantes han de tener presentes.

“Liberanos Domine”

A las plagas y calamidades conocidas, pestes, tormentas, sequías, langosta, filoxera, hambre, catástrofes, conmociones sísmicas, hay que añadir la protección de los aliados a las pueblos débiles. Tiene la Entente mirada de basilisco; país pequeño al que le echa la vista encima para protegerlo, país que se hunde irremisiblemente. Y lo que se dice de los países, comprende también a los hombres. Ahí está don Alejandro: en cuanto le favorecieron los aliados con su protección, perdió toda su influencia ante la opinión. Ahí el «Caballero de la Estrella Negra», destripador de submarinos, que se ha visto en el caso de recluírse, para no perder la soñada cartera, que, con todo, sabe Dios si logrará; ahí don Melquiades Alvarez, cuyo partido, como uno de tantos males que a España afectan, hace las veces de la apendicitis, por cuanto opera en el más apartado rincón de la sensibilidad española; ahí el propio conde, el verdadero conde, ayer árbol frondoso, hoy leño que flota al vaivén de las aguas parlamentarias, mientras sobre tierra firme, enchido de savia brotándole el penacho de la jefatura, se yergue, el ministro de Hacienda, don Santiago Alba...

Pero dejemos los hombres, y vengamos con los pueblos. Las naciones que disfrutan de la protección de los aliados, al dejarse arrastrar por ellos a la guerra, pagan su acto de debilidad con la existencia, porque el poder militar de las potencias centrales sabe oponerse, con enérgica rapidez y eficacia, a

los esfuerzos belicosos, como los de Servia y Rumania, entre otros, a tal punto, que ambos países han perdido las ganas, y más que las ganas la posibilidad, para nuevas aventuras.

Pudiera de Bélgica decirse lo mismo. Bélgica era feliz. Inglaterra quiso protegerla contra una eventual invasión alemana, tramitando unas negociaciones político-militares que, en efecto, dieron por resultado el aniquilamiento de Bélgica. Aniquilada ya, sigue la Entente protegiéndola y, el fruto de esa protección es el bloqueo, por el que Inglaterra prohíbe que entren en Bélgica primeras materias para la fabricación, y las fábricas se cierran, y viene el paro forzoso, y los obreros se encuentran sin recursos, y el Gobierno alemán tiene que llevarlos a territorios del Imperio para darles trabajo y pan, de que en su país carecen, por causa de la «protección» de sus aliados.

De contrario, los países que tardamente se niegan a las «caricias» de sus protectores, no prestándose a proporcionarles nuevo material humano, están expuestos a las más abusivas violaciones. El ejemplo de Grecia es de tal magnitud en los anales de los atropellos cometidos por pueblos contra pueblos, que en vano se hallará caso análogo en la Historia. Pero, si es cierto que las naciones débiles carecen de medios suficientes para oponerse a las amenazas violentas, de sus supuestos protectores, sin embargo, es imposible sobornar y reducir el alma de esos mismos pueblos, cuando el abuso se extrema, porque en vez de freno es acicate, como se ha demostrado no hace mucho en Grecia y ahora se ha visto también en Portugal.

Lo mismo que el griego, el pueblo portugués ha reaccionado sublevándose contra sus «protectores». Se ve, pues por estos ejemplos infalibles, que los «pueblos favorecidos» también piensan. Cuando la coacción se hace insostenible, se levanta la llama de odio. Con una explosión ejemplar de los odios populares ha terminado en Portugal la paciencia de las víctimas en vispera de ser llevados al matadero. Sea como fuere, la importancia de la sedición, siempre es evidente que el pueblo ha podido demostrar con elocuencia su negativa, su derecho indiscutible a no ir a la guerra extranjera, sobre campos de lucha extranjeros, dando su sangre por una causa extranjera, y al propio tiempo, se abre margen para el juicio de las gentes, de los espectadores neutrales, cuyos calificativos no serán bastante enérgicos para condenar la infamia de unos políticos que no vacilan en vender a su patria por los dineros de Judas.

Y, véase el contraste: mientras los aliados y sus agentes neutrales se defogan para ha-

cer opinión contra Alemania por la traslación de obreros belgas, faltos de trabajo, y a quienes se les paga salarios de siete y ocho pesetas, en Portugal se quiere llevar a la muerte a la flor de la nación; y cuando el pueblo protesta, y el héroe de la República, Machado Santos se pone al frente del movimiento, los periódicos republicanos de aquí, que tanto un día le elogiaron, le insultan hoy, diciendo que su actitud patriótica obedece a que se vendió al oro alemán.

El sabio consejo del buen adagio popular, que dice que las propias barbas se remojen cuando ardan las del vecino, no lo olvidarán los españoles, por si acaso se esmeraran los aliados en su deseo de protegernos. La nueva calamidad, de que hablamos al principio, no cesa de amenazarnos. El pueblo español, buen rezador y buen creyente, debe incluir en sus diarias letanias esta nueva súplica a los cielos:

—De la protección de los aliados, «liberanos, Domine».

Pero que tenga siempre en cuenta el no menos sabio adagio de «A Dios rogando, y con el mazo dando».

N. I. D.

ALEMANIA Y ESPAÑA

Un caso más

Leemos en «El Pueblo Cántabro», de Santander:

Noticias recibidas ayer en la gerencia de la Compañía Santanderina de Navegación nos ha hecho conocer una aventura ocurrida al vapor de esta matrícula y de dicha Compañía, «Peña Cabarga».

Este buque salió de este puerto con mineral a fines del mes pasado, y el día 30, estando a 30 millas al Norte de Wol Rock—precisamente en el mismo punto en que se hundió trágicamente el «Peña Castillo»—, se le presentó por la proa un submarino, que le lanzó un proyectil de cañón, que pasó muy cerca de él, intimidándole a detenerse.

El capitán interino del «Peña Cabarga», don Luis Bengoa, uno de los naufragos salvados del «Peña Castillo», ordenó la detención del barco, pasando al submarino, en unión de algunos tripulantes y de la documentación correspondiente.

El comandante del sumergible examinó los documentos, y cuando los del «Cabarga», debido a la mercancía que llevaban para Inglaterra, creyeron que iban a ser obligados a abandonar el buque, el comandante alemán les desoó buen viaje y ordenó la inmersión del submarino, que se verificó a poco, continuando el «Cabarga» su interrumpido viaje con la alegría que es de suponer en su tripulación.

Mucho celebramos la buena suerte de nuestros marinos y nos complace la hidalguía del comandante de ese submarino, que pudo haber hecho correr al «Cabarga» la triste suerte que otros barcos y le respetó por ser español.

La cuestión única

En «La Victoire» publica bajo ese título, André Cheradé, un artículo, del cual traducimos los siguientes párrafos:

«Las victorias no pueden resultar de fusión, sino del conocimiento de la realidad. Hagamos constar, pues, con toda claridad la desproporción enorme de las fuerzas de los dos grupos de beligerantes, desproporción que está en razón inversa de los resultados obtenidos por cada uno de ellos.

El grupo dirigido por Berlín comprende: Alemania, 68 millones de habitantes; Austria-Hungría, 50; Bulgaria, 5, y Turquía, 20.

Total, 143 millones de habitantes. Nuestros enemigos, venciendo considerables dificultades, han conquistado territorios habitados por:

Belgas, 7 millones; franceses, 3; serbios, 5, polacos, 12, y rumanos, 3.

Total, 30 millones.

El grupo de los aliados comprende:

Francia, 40 millones; Gran Bretaña, 46; Italia, 36; Portugal, 6; Rusia 180; Bélgica, 7; Servia, 5, y Rumania, 8.

Total 328 millones. Las colonias penen, además, a la disposición de los aliados:

Colonias italianas, 1 millón; idem portuguesas, 9; idem belgas, 15; idem francesas, 54; idem inglesas, 376.

Total, 455 millones de habitantes.

Por último los aliados europeos cuentan con otro aliado asiático, el Japón, que con sus colonias reúne otros 70 millones de habitantes, y cuyo concurso ha sido extremadamente apreciable.

Tienen, pues, los aliados a su disposición directa los recursos financieros y la mano de obra de 823 millones de habitantes, cuya población masculina movilizable para la guerra puede evaluarse, por lo menos, en 350 millones.

Más aún tienen los aliados la facultad de importar víveres y material de guerra de las dos Américas, y especialmente de los Estados Unidos.

Y en esas condiciones, después de dos años y medio de guerra, los 173 millones de seres humanos que siguen, de grado o por fuerza, la dirección de Berlín tienen en jaque a los aliados europeos con los recursos de la mitad del universo.»

GACETILLA

Hemos contratado con nuestra activa agencia telegráfica un servicio urgente para el sorteo de mañana, contando poder dar en las primeras horas de la tarde una hoja extraordinaria con todos los primeros premios y pueblos en donde hayan sido despachados.

Ayer una mujer dió cuenta a la policía de que hace unas semanas entregó a un individuo italiano que residía en esta cierta cantidad para que le comprara un décimo del sorteo que ha de tener lugar mañana.

Dicho individuo le manifestó que ya lo había adquirido y que lo tenía en Barcelona a donde iría a recogerlo, dándole por de pronto el número para que pudiera encargar las participaciones y empezar a despacharlas.

Así lo hizo la pobre mujer, mientras el italiano marchaba a Barcelona, pero viendo que los días transcurrían y el décimo no llegaba, decidió dar parte del hecho a la policía, antes de que el sorteo tuviese lugar.

Esta llevó ayer a cabo las oportunos diligencias y parece ser que hoy ha denunciado el hecho al Juzgado.

Mañana a las once tendrá lugar en las Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del suministro de petróleo y aceite necesario para el alumbrado público durante el año 1917.

A las doce y media tendrá lugar la subasta para el arriendo de la recaudación del 5 por 100 de recargo municipal sobre espectáculos durante el año 1917 y la subasta de las casetas carnicerías.

Por el Parque de Intendencia de esta Plaza se anuncia para el 3 de Enero próximo un concurso para la adquisición de artículos de comer, beber y arder con destino a las atenciones del mismo.

El embajador de Austria-Hungría en Madrid ha mandado a la prensa el siguiente comunicado:

«Con motivo del fallecimiento de Su Majestad imperial y real apostólica el Emperador y Rey Francisco José I, la Embajada I. y R. de Austria-Hungría ha recibido directamente, y por mediación de las oficinas consulares I. y R., infinidad de manifestaciones de pésame y de simpatía.

Siéndome imposible dar las gracias personalmente a todos los que, por sus firmas en las hojas expuestas en esta Embajada y en las oficinas consulares I. y R., por tarjetas, cartas o por su asistencia a los funerales celebrados, han demostrado su condolencia y su simpatía, ruego a todos acepten, por el pre-

OCASIÓN

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento

LA DALIA calle Nueva, 3

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

Por cada 100 gramos (3 onzas) de CAFÉ TOSTADO 0'45—0'50—0'60—0'70

La Casa CODINA

regala a los compradores una participación de 5 céntimos de peseta en el

NUMERO 24.630

de la Lotería Nacional, sorteo de Navidad.

También regala participaciones en:

CHOCOLATES Suchard, Roselló y País.

CAFES Suchard, Bendsorp y Van Houten.

y TES Souchong, Lipton y Horniman's.

Casa CODINA

P. Príncipe, 10

DINERO!

Cualquiera que necesite dinero, para primeras hipotecas, que acuda a la

PLAZA MIRANDA. 4 MAHON

y le informarán de quien se lo puede proporcionar.

Absoluta reserva y mucha rapidez.

Dirigirse a dichas señas, todos los días laborables y festivos de 1 a 3 tarde.

sente conuido, la expresión de mi sincero agradecimiento.»

En la mañana de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Mahón», cuyo buque ha salido para Alcudia y Barcelona.

Se nos asegura que probablemente mañana llegará una compañía de opereta y zarzuela para trabajar en el Teatro Principal, debutando el sábado próximo.

TURRON DE CIUDADELA

Se reciben todos los días grandes partidas el BAZAR de D. Francisco Pons, Hannover 11.

El vapor «Menorquina» salido en la mañana de ayer para San Esteban de Pravía, derribó al puerto de Alcudia a causa del duro tiempo encontrado.

TEATRALES

CASINO EL CONSEY.—Anoche debutó en esta Sociedad una notable compañía de opereta y Zarzuela bajo la dirección del Maestro don Laureano Riba y el primer actor señor Serrano.

La compañía resulta en extremo aceptable y el público numeroso en extremo que anoche acudió al debut, demostró su complacencia con nutridos y sinceros aplausos.

Cantóse la magnífica partitura de Vives «Maruxa».

Desde luego que el escenario del Consey no es marco apropiado para tan grande producción musical, pero los artistas se esmeraron todos en el mejor desempeño de su cometido, la orquesta formada por los principales elementos de la población y bajo la acertada batuta del Maestro Ribas hizo prodigios y el éxito fué tal que los aplausos fueron continuos en el transcurso de la representación, resultando un éxito superior al que cabía esperar.

Las señoritas Virgili y Serrano y los señores Murcia, Marti y Serrano vieron coronada su labor con los aplausos de la concurrencia, siendo llamados a escena al final de todos los actos en unión del Maestro Ribas.

La Compañía del Consey ha debutado con buen pié, augurándola una brillante temporada, especialmente con «Maruxa» cuya obra ha de proporcionarle nuevos llenos como el de anoche.

BAZAR KANET

TURRON DE CIUDADELA

Grandes partidas se reciben todos los días en la calle de Hannover 11.

Para lo que resta del presente mes ha hecho el astrónomo Sfeijoon las siguientes predicciones:

«El viernes 22, al apartarse por Túnez la depresión de Argelia, que dejará de influir en Levante, avanzará por el S. de las Islas Británicas una importante depresión que formará un secundario en el Cantábrico. Por la acción de estos elementos perturbadores se registrarán lluvias y algunas nieves en el N. O. y N. de la Península, desde donde se propagarán al Centro, con vientos más o menos fuertes del tercer cuadrante.

El sábado 23, se habrá trasladado al paso de Calais la depresión de las islas Británicas, y el secundario del Cantábrico se hallará en el Mediterráneo superior. Ocasionarán lluvias y algunas nieves, principalmente desde el N. al Centro y N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

El domingo 24, será mejor el estado atmosférico de la Península, porque se alejarán las depresiones mencionadas y solamente estará perturbado el Cantábrico por el influjo de una depresión en el golfo de Gascuña.

El lunes 25, pasará por el archipiélago inglés una depresión de cierta intensidad, y la indicada del golfo de Gascuña descenderá hacia la mitad septentrional de la Península. Empeorará la situación atmosférica en nuestras regiones y se producirán lluvias, particularmente desde las del N. O. y N. a las centrales, con vientos más o menos fuertes del tercer cuadrante.

El martes, actuará una depresión en Inglaterra y otra en el N. E. de España y golfo de León. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán lluvias y algunas nieves, especialmente desde el Cantábrico y Centro al N. E., con vientos fuertes del tercer cuadrante.

El miércoles 27, quedarán mínimos barométricos en el Mediterráneo superior y en el Atlántico, hacia el O. de Galicia. Ocasionarán algunas lluvias o nieves, especialmente en el N. N. E. y O. de la Península, con vientos variables.

El jueves 28, será más tranquila la situación atmosférica de la Península, pues solamente se sentirá en el N. O. y S. O. la acción de las bajas presiones del Atlántico, señaladas en la carta segunda.

Del 29 al 30, pasará por el N. O. y N. de Francia una depresión que producirá lluvias en el Cantábrico, desde donde se propagarán un poco al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El domingo 31, habrá una depresión en el mar del Norte y otra se formará en el Mediterráneo superior. Mejorará el estado atmosférico de la Península, pues solamente se re-

flejará en el N. y N. E. la acción de dichos centros perturbadores.

Copiamos del «Boletín» del Ateneo Científico Literario y Artístico lo siguiente:

Sección de Ciencias Morales y Políticas. — Mañana viernes, a las 21'30, el Secretario de esta Sección don José Cotrina Ferrer dará lectura a la primera parte de unas nuevas «Impresiones de Menorca», bajo el siguiente sumario: Reanudación.—Impresiones modificativas.—El pueblo blanco.—El arte del día.—La exaltación de los espíritus.—El largo antrúejo.—La prensa menorquina.

Tendrá derecho de asistencia las familias de los señores ateneístas.

El presidente, Bonifacio Iniguez.

DON FRANCISCO POU MAGRANER, Comandante Militar de la Provincia Marítima de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que en el Diario Oficial del Ministerio de Marina N.º 286 de 16 de Diciembre pag. 1786 dice lo siguiente:

«El día 8 del mes de Enero próximo a las doce de la mañana, se celebrará en la Sección del Material del Estado Mayor Central de la Armada, Ministerio de Marina, ante la Junta especial de subastas, constituida al efecto en un concurso de proposiciones libres, para contratar tuberías para los depósitos de petróleo para las bases navales. El suministro se considera dividido en cuatro lotes; el primero para la base naval de Ferrol, el segundo para la de Cartagena, el tercero para la de Cádiz y el cuarto para la de Mahón. El referido concurso se celebrará con sujeción a las bases generales que están de manifiesto en esta Comandancia de Marina y que se publican en el Diario Oficial del Ministerio de Marina. Desde el día que se publique este anuncio en dicho Diario, Gaceta de Madrid y Boletines Oficiales de las Provincias de Sevilla, Vizcaya, Valencia, Barcelona, y Baleares, y por medio de Edictos en las Comandancias de Marina de Cádiz, Málaga, Ferrol, Coruña, Cartagena, Sevilla, Bilbao, Valencia, Barcelona y Baleares hasta cinco días antes del fijado para el concurso se admitirán pliegos cerrados, conteniendo proposiciones, en las Jefaturas de Estado Mayor de los Apostaderos de Cádiz, Ferrol y Cartagena y en las Comandancias de Marina de las provincias antes expresadas. También se admitirán en este Negociado 5.º hasta el día anterior al señalado para el concurso, y durante la celebración

»Las proposiciones serán enteramente libres sin sujeción a modelo y estarán extendidas en papel sellado de una peseta (clase II) o en papel común con el sello adherido y contendrán los requisitos y documentos exigidos en las aludidas bases. Al mismo tiempo que la proposición, pero fuera del sobre que la contenga, entregará cada licitador, después de exhibir su cédula personal, un documento que acredite haber impuesto en la Caja General de Depósitos o en sus sucursales de las provincias en metálico o en valores públicos admisibles por la ley como depósito para garantizar su proposición, la cantidad de mil pesetas para el lote correspondiente a Ferrol, dos mil quinientas pesetas, para el correspondiente a Cartagena mil cien pesetas, para el correspondiente a la Carraca y mil pesetas para el de la base de MAHÓN. A la proposición se acompañarán también cuantos documentos juzgue necesario el licitador para acreditar que se dedica a la clase de construcciones o suministros a que se refiere el concurso.»

Lo que se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de los que deseen acudir al concurso de que se trata.

Mahón 20 de Diciembre de 1916.—Francisco Pou.

EDICTO

D. Benito Aguiló Martí, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca, de la que es arrendatario don Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por la Tesorería de Hacienda de la provincia se ha dictado en las relaciones de morosos de las contribuciones Rustica, Urbana, Industria, Lujo, Inquilinatos y utilidades pertenecientes al cuarto trimestre del año en curso, la siguiente

Providencia. —Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción, quedan incurso en el recargo de primer grado o sea el 5 por ciento sobre las mismas que establece el art.º 50 de la vigente instrucción de 26 de Abril de 1900,

pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes a la publicación de la presente en el Boletín Oficial de la provincia, según dispone el art.º 52 de la ante dicha instrucción.

Lo que hago público en cumplimiento del art.º 52 de la vigente Instrucción de 26 de Abril de 1900, y a fin de que los contribuyentes morosos al pago de las expresadas contribuciones y trimestre, puedan verificarlo con el recargo del 5 por ciento sobre sus cuotas durante los días del 21 al 23 del corriente mes en esta oficina, sita en Mahón calle de la Infanta número 12, pues pasado dicho plazo será decretado el 2º grado de apremio.

Mahón 18 de Diciembre de 1916.

Adoración Nocturna Menorquina

Se pone en conocimiento de las Secciones Adoradoras Nocturnas y Turnos de San Tarsicio, que dependen del infrascrito Consejo, que la Santa Sede se ha dignado renovar por tres años los privilegios para que en la misa del Gallo puedan recibir la Sagrada comunión todos los fieles que asistan a la vigilia general de dicha memorable noche, así como para celebrar misa solemne con comunión general en la media noche del 1.º de enero luego de terminado el ejercicio espiritual de la vigilia de fin de año.

Y para que las Secciones del Interior puedan disfrutar de dichos privilegios el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis ha tenido a bien autorizar la binación de los años anteriores para el primero de enero.

Dispone, además el Consejo Supremo, que en la próxima vigilia de fin de año se verifique una colecta secreta para el sepulcro de S. S. Pio X, el Papa de la Eucaristía (que en paz descanse), cuyo importe se servirán las Secciones y Turnos remitir sin demora al Consejo Superior Diocesano.

Confitería LA ESPAÑA LA CALLE ARRAVALETA

Para las próximas fiestas de Navidad, Año Nuevo y Día de Reyes se ha recibido en dicho establecimiento un rico surtido de juguetes y cajas de lujo, así como vinos y licores de las principales marcas; Champagne y la rica sidra marcas «El Gaitero» y «Zarracina».

También se hallarán Moscatel Lagrima y Jerez en botella y granel, lo mismo que terrones de Mahón, Yema, Jijona y Frutas.

AVISO

Martes 26 del corriente segunda fiesta de Navidad no se expendirá carne en todo el día, permaneciendo cerradas las carnicerías lo que se publica para conocimiento del público.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 20 de Diciembre de 1916.

Interior serie A	76'70
Id. id. B	76'60
Id. id. C	76'45
Exterior E	81'50
Amortizable 5 p.º A	97'25
Id. B	96'80
Nortes	69'25
Alicantes	69'10
Francos	80'25
Libras	22'35

Al público

Todos los domingos se expendrán los tan renombrados *Buñols de vent* en la calle Pi y Margall núm. 127, a 0'85 céntimos la libra de 400 gramos.

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta.

Por correo

La ocupación de Rumania

Nauen.—En la parte de Rumania que se halla ocupada por los germanos, han comenzado los trabajos para utilización de pozos petrolíferos.

El vecindario se halla dispuesto a bajar.

La vida en Bucarest se normaliza.

Los prisioneros ascienden a 164.000.

Coronación del Rey de Hungría

Se ha publicado el programa de las fiestas que han de celebrarse con motivo de la Coronación del Emperador Carlos de Austria, como Rey de Hungría, que se celebrarán el día 30 del actual.

Otros buques hundidos

A sesenta millas del cabo de Finisterre los submarinos han hundido al vapor inglés «Bayhall», y al dinamarqués «Gerdo».

A 34 tripulantes de los buques torpedeados los ha traído a Finisterre el vapor dinamarqués «Gvanil», el cual salió nuevamente.

Advirtió que los submarinos iban a hundir otro barco.

Mas buques hundidos

Ha sido hundido el vapor inglés «Westminster» de 4.342 toneladas y el portugués «Cascaes».

El Almirantazgo inglés dice que un transporte ruso de 8.825 toneladas, ha sido hundido en el Mediterráneo, ahogándose once tripulantes.

Islas griegas ocupadas por los venizelistas

Los venizelistas han ocupado las islas de Cefalonia. La noticia ha causado gran impresión pues se cree que lo han hecho de acuerdo con los aliados.

De Portugal

Lisboa.—La fragata española «Nunmancia» ha encallado en aguas de Coimbra.

La tripulación se ha salvado.

La nota alemana

Ahora se sabe definitivamente que la nota alemana dirigida a los beligerantes con relación a las condiciones de paz, no contienen ninguna condición definida, pues sencillamente se trata de inducir a los aliados para celebrar una conferencia y que en ella se elabore el proyecto.

Un telegrama de Washington manifiesta que el conde Bernadorff ha hecho saber que Alemania sólo dará a los aliados una declaración completa de las condiciones de paz, en una conferencia.

Los imperios centrales han abogado por la causa sagrada de la humanidad porque tiemblan ante la perspectiva de su propio derrumbamiento y por esto Alemania toca el último resorte y hace un llamamiento a la esperanza universal que hay hoy por la paz.

Todos los beligerantes y todo el mundo esperan la paz con ansia, pero todo el mundo entero sabe que Alemania fué sola quien forzó la guerra por la ambición de querer dominar el Universo y que la Entente se irigió en escudo de la justicia, del derecho y de la libertad.

De procedencia francesa

Prensa alemana

El corresponsal de «L'Humanité» en Suiza comunica que desde hace dos semanas la prensa alemana tiene el permiso

de discutir sobre los objetivos de guerra. Aunque el gobierno no lo haya anunciado explícitamente, puede esto deducirse de los numerosos artículos anexionistas que publica la prensa.

El corresponsal de «L'Humanité» cita el artículo publicado en la importante revista política «Grenzboten» bajo el título «El porvenir de Bélgica», cuyo autor Conrado Bornhak, reclama la anexión total de Bélgica, en primer lugar por razones militares, puesto que la posesión militar de toda Bélgica no protegerá solamente las fronteras accidentales de Alemania sino que amenazará también la seguridad militar de Inglaterra y de Francia de tal manera que ya no podrían soñar en una guerra ofensiva.

En segundo lugar, por razones económicas, Alemania necesita nuevas salidas en el mar mundial, que solamente podemos obtener por Bélgica.

El artículo termina diciendo: «La diplomacia, guardando lo que la espada conquistó, garantiza al mismo tiempo la unidad del pueblo y del gobierno».

Esta conclusión es instructiva y demuestra que una de las razones por las cuales el partido militarista quiere tanto una paz fructuosa, es porque ve en ella la mejor garantía contra todo movimiento liberal, que después de una paz insegura podría sacudir su dominación.

FORCE

DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles Hannover, 24.



HERALDO DE MENORCA

Diario bilingüe

Se admiten anuncios a precios convencionales.

Última hora

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido nuestra conferencia telegráfica de abono.

Imp. de F. Truyol, Infanta 17.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE  **SÁBADO 30** 

LA CONDESA ARSENIÁ  

2.100 METROS. — «AMBROSIO»

Arte Emoción Elegancia
La mejor producción de la eximia y gran actriz *Diana Karénne*

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6. — MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita

en _____ provincia de _____

calle _____ número _____ piso _____

desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.